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Dames en Heren,

Op 22 juni 2021 had in het Federaal Adviescomité voor 
de Europese Aangelegenheden een gedachtewisseling 
met Z.E. de heer Martin Shearman, ambassadeur van 
het Verenigd Koninkrijk, plaats over de betrekkingen 
tussen België en het Verenigd Koninkrijk na de Brexit.

De leden van de Kamercommissie voor Economie, 
Consumentenbescherming en Digitale Agenda waren 
eveneens op deze vergadering uitgenodigd.

I. — INLEIDENDE UITEENZETTINGEN

Mevrouw Eliane Tillieux, Kamervoorzitster, wijst erop 
dat het op 23 juni 2021 vijf jaar geleden zal zijn dat het 
Britse volk besliste om de Europese Unie te verlaten. 
Een historische beslissing maar evenzeer – en vooral 
– een democratische beslissing die dus gerespecteerd 
moet worden.

Sedert deze dag is er veel gebeurd: de officiële ken-
nisgeving op 29 maart 2017; het Terugtredingsakkoord 
dat op 31 januari 2020 in werking is getreden en de 
Handels- en Samenwerkingsovereenkomst van 24 de-
cember 2020 die vanaf 1 januari 2021 te voorlopigen 
titel van toepassing is.

Zelfs als de gezondheidscrisis, die het Verenigd 
Koninkrijk even hard getroffen heeft als de Europese 
Unie, de actualiteit domineert, zijn de Brexit en de ge-
volgen ervan dus een feit.

De spreekster herinnert er voorts aan dat België 
een van de zwaarst getroffen lidstaten van de Unie is. 
Inderdaad, in de Belgische havens en toeristische centra 
en onder zijn vissers en in zijn ondernemingen staan er 
duizenden banen op de tocht. Er zal dus een nieuwe 
verhouding, een nieuw evenwicht, gevonden moeten 
worden. De historische, menselijke geografische, eco-
nomische en wetenschappelijke banden die België en de 
Europese Unie met het Verenigd Koninkrijk verbinden, 
zijn immers essentieel.

Mevrouw Tillieux verwacht dan ook dat de ambas-
sadeur het Federaal Adviescomité voor de Europese 
Aangelegenheden en de leden van de Kamercommissie 
voor Economie, Consumentenbescherming en Digitale 
Agenda zal kunnen uitleggen hoe het Britse volk en zijn 
leiders deze nieuwe verhouding zien, niet alleen op het 

mesDames, messieurs,

Le 22 juin 2021, le Comité consultatif fédéral pour 
les affaires européennes a eu un échange de vues 
avec S.E. Monsieur Martin Shearman, ambassadeur 
du Royaume-Uni, sur les relations entre la Belgique et 
le Royaume-Uni après le Brexit.

Les membres de la commission de l’Économie, de la 
Protection des Consommateurs et de l’Agenda numérique 
de la Chambre étaient également invités à cette réunion.

I. — EXPOSÉS INTRODUCTIFS

Mme Eliane Tillieux, présidente de la Chambre, 
rappelle que, le 23 juin 2021, cela fera cinq ans que 
le peuple britannique a décidé de quitter l’Union euro-
péenne. Il s’agit d’une décision historique, mais aussi 
– et surtout – d’une décision démocratique, qui doit 
donc être respectée.

Beaucoup de choses se sont passées depuis ce jour: 
la notification officielle du 29 mars 2017; l’Accord de retrait 
qui est entré en vigueur le 31 janvier 2020 et l’Accord de 
commerce et de coopération du 24 décembre 2020 qui 
s’applique à titre provisoire depuis le 1er janvier 2021.

Même si l’actualité est dominée par la crise sani-
taire, qui frappe aussi durement le Royaume-Uni que 
l’Union européenne, le Brexit et ses conséquences sont 
donc une réalité.

L’intervenante rappelle ensuite que la Belgique est l’un 
des États membres de l’Union les plus touchés. En effet, 
des milliers d’emplois sont menacés dans les ports et 
les centres touristiques de la Belgique, ainsi que parmi 
ses pêcheurs et ses entreprises. Une nouvelle relation, 
un nouvel équilibre, devront donc être trouvés. Les liens 
historiques, géographiques humains, économiques et 
scientifiques qui unissent la Belgique et l’Union euro-
péenne au Royaume-Uni sont en effet essentiels.

Mme Tillieux attend donc de l’ambassadeur qu’il 
puisse expliquer au comité d’avis fédéral chargé de 
questions européennes et aux membres de la commission 
de l’Économie, de la Protection des Consommateurs 
et de l’Agenda numérique de la Chambre comment le 
peuple britannique et ses dirigeants voient cette nouvelle 
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economisch vlak maar ook op het vlak van mobiliteit, 
energie, cultuur, universiteiten en wetshandhaving.

*
* *

Z.E. de heer Martin Shearman, ambassadeur van 
het Verenigd Koninkrijk, benadrukt dat België en het 
Verenigd Koninkrijk ook na de Brexit vrienden, bondge-
noten en buren blijven met diepgewortelde historische 
banden. Vanuit Brits standpunt zal de Brexit dan ook 
niets veranderen aan de samenwerking ter verdediging 
van de waarden en belangen die beide landen delen. 
Op bepaalde vlakken zal deze zelfs leiden tot een ver-
sterking van de bilaterale samenwerking.

Vervolgens staat de spreker stil bij de implementatie 
van het Protocol inzake Ierland/Noord-Ierland, waar-
schijnlijk het meest heikele punt in de nieuwe verhouding 
tussen de Europese Unie en het Verenigd Koninkrijk. Voor 
het ogenblik is de toestand in Noord-Ierland bijzonder 
gespannen. De Britse regering doet er dan ook alles aan 
om de stabiliteit op het terrein te herstellen en zij hoopt 
dat de Unie haar hierbij zal steunen. Het Protocol vormt 
een delicaat evenwicht om zowel een harde grens op 
het Ierse eiland te vermijden als om alle aspecten van 
het Goedevrijdagakkoord te vrijwaren. Momenteel moet 
echter worden vastgesteld dat het Protocol het constitu-
tioneel evenwicht eerder destabiliseert met alle gevolgen 
van dien voor de mensen ter plaatse. Niettemin blijft de 
Britse regering geloven in een positieve werking van het 
Protocol ten voordele van niet alleen de Eenheidsmarkt 
maar ook – en vooral – van de vrede en de stabiliteit 
in Noord-Ierland. De Europese Unie blijkt deze aanpak 
echter niet te volgen: hoe kan anders verklaard worden 
dat de controles van documenten van goederen uit het 
Verenigd Koninkrijk naar Ierland goed zijn voor 20 % van 
het totaal aantal controles op binnenkomende goederen 
in de Unie? Het Verenigd Koninkrijk heeft in deze context 
al een aantal schriftelijke voorstellen geformuleerd om 
technische problemen te verhelpen en hoopt op een 
snelle en pragmatische oplossing. Indien dit niet mo-
gelijk zou zijn, bestaat het risico dat de steun voor het 
Protocol in Noord-Ierland verdampt met een toegenomen 
instabiliteit tot gevolg.

Daarna belicht de heer Shearman het handels- en 
investeringsklimaat tussen de beide landen. Voor het 
Verenigd Koninkrijk is België het achtste exportland 
en het tiende importland en in 2020 was het Verenigd 
Koninkrijk voor België het vierde exportland. De logis-
tieke lijnen tussen de Belgische en Britse havens zijn 
uiterst intens en de ondernemingen van de twee landen 
zijn wederzijds goed vertegenwoordigd. Zelfs tijdens 

relation, non seulement dans le domaine économique, 
mais aussi dans les domaines de la mobilité, de l’énergie, 
de la culture, des universités et de l’application de la loi.

*
* *

S.E. Monsieur Martin Shearman, ambassadeur du 
Royaume-Uni, souligne que la Belgique et le Royaume-
Uni restent, également après le Brexit, amis, alliés et 
voisins avec des liens historiques profondément ancrés. 
Par conséquent, du point de vue britannique, le Brexit 
ne changera rien à la coopération pour la défense des 
valeurs et des intérêts partagés par les deux pays. 
Dans certains domaines, celui-ci conduira même à un 
renforcement de la coopération bilatérale.

L’orateur se penche ensuite sur la mise en œuvre du 
Protocole sur l’Irlande et l’Irlande du Nord, qui est pro-
bablement la question la plus épineuse dans la nouvelle 
relation entre l’Union européenne et le Royaume-Uni. 
En ce moment, la situation en Irlande du Nord est extrê-
mement tendue. Le gouvernement britannique fait donc 
tout ce qui est en son pouvoir pour rétablir la stabilité sur 
le terrain et espère que l’Union le soutiendra dans cette 
entreprise. Le Protocole constitue un équilibre délicat, 
qui vise à éviter une frontière “dure” sur l’île irlandaise, 
tout en garantissant tous les aspects de l’Accord du 
Vendredi saint. Cependant, à l’heure actuelle, force 
est de constater que le Protocole déstabilise plutôt 
l’équilibre constitutionnel, ce qui a des conséquences 
pour la population locale. Le gouvernement britannique 
continue néanmoins de croire que le Protocole aura 
un effet positif, non seulement au bénéfice du marché 
unique, mais aussi – et surtout – au bénéfice de la paix 
et de la stabilité en Irlande du Nord. Toutefois, il s’avère 
que l’Union européenne ne suit pas cette approche: 
comment expliquer autrement que les contrôles de 
documents relatifs aux marchandises exportées du 
Royaume-Uni vers l’Irlande représentent 20 % du nombre 
total de contrôles sur les marchandises entrantes dans 
l’Union? Dans ce contexte, le Royaume-Uni a déjà 
fait certaines propositions écrites pour surmonter les 
difficultés techniques et espère une solution rapide et 
pragmatique. Si cela n’est pas possible, le soutien au 
Protocole risque de s’atténuer en Irlande du Nord avec 
pour conséquence une instabilité accrue.

M. Shearman aborde ensuite le climat commercial et 
d’investissement entre les deux pays. Pour le Royaume-
Uni, la Belgique est le huitième pays exportateur et le 
dixième pays importateur, et en 2020, le Royaume-Uni 
était le quatrième pays exportateur pour la Belgique. Les 
lignes logistiques entre les ports belges et britanniques 
sont extrêmement intenses et les entreprises des deux 
pays sont bien représentées de part et d’autre de la mer. 
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een onzekere periode na 2016 zijn de investeringen 
belangrijk gebleven en de volumes bereiken stilaan weer 
het niveau van vóór het referendum. De Handels- en 
Samenwerkingsovereenkomst wordt aangezien als een 
solide basis voor de verderzetting van de handelsbetrek-
kingen tussen de beide landen. De Britse ambassade 
beschouwt zichzelf als facilitator tussen de Britse en 
Belgische diensten en partners. In die hoedanigheid 
wil zij de Belgische ondernemingen informeren over de 
nieuwe grensprocedures. Met dit doel werd trouwens 
het Border Industries Facilitation Committee in het leven 
geroepen. De ambassadeur vraagt tevens bijzondere 
aandacht voor de geleidelijke implementatie van de 
COVID-19-gerelateerde uitvoermaatregelen naar het 
Verenigd Koninkrijk:

— levende dieren en producten moeten al sedert 1 ja-
nuari 2021 vergezeld zijn van een door het Verenigd 
Koninkrijk opgelegd gezondheidscertificaat;

— levensmiddelen van dierlijke oorsprong zullen 
vanaf 1 oktober 2021 ten minste 24 uur vóór aankomst 
aangemeld moeten worden en vergezeld zijn van een door 
het Verenigd Koninkrijk opgelegd gezondheidscertificaat;

— gereglementeerde planten en plantaardige producten 
met hoge prioriteit worden al vanaf 1 januari 2021 aan 
fytosanitaire controles onderworpen; vanaf 1 janu-
ari 2022 zullen deze controles uitgebreid worden tot alle 
gereglementeerde planten en plantaardige producten en 
zullen de documenten-, identiteits- en fysieke controles 
gebeuren in de grenscontrolepost;

— hoog-risico levensmiddelen en diervoeder van niet-
dierlijke oorsprong zullen vanaf 1 oktober 2021 vooraf 
aangemeld moeten worden; vanaf 1 januari 2022 moet 
deze vooraanmelding minstens één werkdag voor aan-
komst van de zending gebeuren en moet de zending 
ingevoerd worden via een grenscontrolepost waar een 
documentencontrole en – eventueel – een overeenstem-
mings- en fysieke controle zal uitgevoerd worden.

De spreker heeft het verder over de bescherming van 
de burgers tegen de dreiging uitgaande van de georga-
niseerde misdaad, zoals mensen- en wapensmokkel, 
cyberaanvallen en gewelddadig terrorisme en extremisme. 
Alhoewel de samenwerkingsprocedures tussen de ver-
schillende politie- en veiligheidsdiensten op het terrein 
zullen wijzigen, verbindt het Verenigd Koninkrijk er zich 
toe de praktische en efficiënte samenwerking verder te 
zetten. Daarenboven zijn de Britse diensten bijzonder 
geïnteresseerd in nieuwe vormen van samenwerking die 
in de Unie ontwikkeld worden, met name op het vlak van 
de georganiseerde migratiemisdaad. De 39 doden in een 
koelcontainer die eind oktober 2019 in Zeebrugge was 

Même pendant une période d’incertitude après 2016, les 
investissements sont restés importants et les volumes 
reviennent progressivement aux niveaux d’avant le réfé-
rendum. L’Accord de commerce et de coopération est 
considéré comme une base solide pour la poursuite des 
relations commerciales entre les deux pays. L’ambassade 
britannique se considère comme un facilitateur entre les 
services et les partenaires britanniques et belges. À ce 
titre, elle souhaite informer les entreprises belges des 
nouvelles procédures aux frontières. Le Border Industries 
Facilitation Committee a d’ailleurs été créé à cette fin. 
L’ambassadeur demande également qu’une attention 
particulière soit accordée à la mise en œuvre progres-
sive des mesures d’exportation liées au COVID-19 vers 
le Royaume-Uni:

— les animaux vivants et les produits vivants doivent 
déjà être accompagnés d’un certificat sanitaire imposé 
par le Royaume-Uni depuis le 1er janvier 2021;

— les denrées alimentaires d’origine animale devront 
être notifiées au moins 24 heures avant leur arrivée et 
être accompagnées d’un certificat sanitaire imposé par 
le Royaume-Uni à partir du 1er octobre 2021;

— les végétaux et produits végétaux réglementés 
hautement prioritaires sont déjà soumis à des contrôles 
phytosanitaires depuis le 1er janvier 2021; à partir 
du 1er janvier 2022, ces contrôles seront étendus à 
tous les végétaux et produits végétaux réglementés et 
les contrôles documentaires, d’identité et physiques 
seront effectués au poste de contrôle frontalier;

— à partir du 1er octobre 2021, les denrées alimentaires 
à haut risque et les aliments pour animaux d’origine non 
animale devront faire l’objet d’une notification préalable; 
à partir du 1er janvier 2022, la notification préalable 
devra être effectuée au moins un jour ouvrable avant 
l’arrivée du lot et le lot devra être importé via un poste 
de contrôle frontalier où un contrôle documentaire et 
– éventuellement – un contrôle d’identité et physique 
seront effectués.

L’orateur aborde ensuite la protection des citoyens 
contre les menaces provenant de la criminalité organisée, 
telles que le trafic d’êtres humains et d’armes, les cybe-
rattaques et le terrorisme et l’extrémisme violents. Même 
si les procédures de coopération entre les différents ser-
vices de police et de sécurité sur le terrain vont changer, 
le Royaume-Uni s’engage à poursuivre une coopération 
pratique et efficace. En outre, les services britanniques 
sont particulièrement intéressés par les nouvelles formes 
de coopération qui sont développées dans l’Union, en 
particulier dans le domaine de la criminalité organisée 
liée à la migration. En effet, les 39 personnes décédées 
dans un conteneur frigorifique qui avait embarqué à 
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ingescheept, liggen immers nog vers in het geheugen. 
Dit was ten andere de rechtstreekse aanleiding voor het 
Verenigd Koninkrijk om in Zeebrugge vier miljoen pond 
te investeren in beveiligingsinfrastructuur.

Met betrekking tot defensie benadrukt de heer 
Shearman dat het Verenigd Koninkrijk de NAVO be-
schouwt als de hoeksteen van de collectieve veiligheid 
en het forum bij uitstek voor overleg tussen de bond-
genoten. Het is dan ook bijzonder verheugd dat de 
NAVO-top van 14 juni 2021 in Brussel de eenheid en 
cohesie van het Bondgenootschap herbevestigd heeft 
en dat een politiek programma werd aangenomen dat 
een antwoord moet bieden op de steeds wijzigende 
veiligheidssituatie. Het Verenigd Koninkrijk erkent de 
rol van de Europese Unie in het behoud van vrede en 
voorspoed in Europa en haar inspanningen op het vlak 
van defensie in het kader van de NAVO. Dit neemt even-
wel niet weg dat elke vorm van strategische autonomie 
het zorgen baart. Deze evolutie leidt immers alleen 
maar tot nieuwe problemen tussen de leden van het 
Bondgenootschap. Het is daarentegen essentieel dat 
de bondgenoten elk hun deel van de verantwoordelijk-
heid voor de gedeelde veiligheid opnemen, met inbegrip 
van de vereiste om ten minste twee procent van het bnp 
aan defensie te besteden. Ten slotte volgt de ambas-
sadeur met bijzondere interesse de ontwikkeling van de 
bilaterale samenwerking tussen België en het Verenigd 
Koninkrijk op het vlak van defensie.

Voorts wijst de ambassadeur op de uitdagingen 
waarmee zowel België als het Verenigd Koninkrijk ge-
confronteerd worden op het vlak van de duurzaamheid 
en veiligheid van hun energiebevoorrading. Offshore 
windmolenparken vormen hierbij de sleutel tot een kool-
stofarme en – vanaf 2050 – een koolstofneutrale eco-
nomie. Momenteel wordt 25 % van de Britse elektriciteit 
gewonnen uit windenergie en het Verenigd Koninkrijk 
neemt zich voor om zijn capaciteit tegen 2030 te vervier-
voudigen. Een verregaande samenwerking met België 
bij de ontwikkeling van windturbines voor de Noordzee 
behoort tot de mogelijkheden net zoals een tweede in-
terconnectie naast deze die in 2019 in dienst genomen 
werd. Samenwerking bij onderzoek en ontwikkeling van 
nieuwe technologieën, zoals waterstof- en koolstofopslag, 
behoren ook tot de mogelijkheden.

Verder kondigt de spreker aan dat het Verenigd 
Koninkrijk zich wil aansluiten bij het Horizon Europe-
programma van de Unie en dat het in deze context uitkijkt 
naar de verderzetting van de samenwerking tussen de 
Britse en Belgische universiteiten en onderzoeksinstel-
lingen op dat vlak.

Ten slotte verduidelijkt de heer Shearman dat de 
klimaatproblematiek voor het Verenigd Koninkrijk een 

Zeebrugge fin octobre 2019 sont encore présentes dans 
les mémoires. C’est d’ailleurs pour cette raison que le 
Royaume-Uni a investi quatre millions de livres dans les 
infrastructures de sécurité à Zeebrugge.

En matière de défense, M. Shearman souligne que le 
Royaume-Uni considère l’OTAN comme la pierre angulaire 
de la sécurité collective et le forum par excellence pour 
la concertation entre les alliés. Il est donc particulière-
ment satisfaisant que le sommet de l’OTAN qui s’est 
tenu à Bruxelles le 14 juin 2021 ait réaffirmé l’unité et la 
cohésion de l’Alliance et qu’un programme politique ait 
été adopté pour répondre à la situation de sécurité en 
constante évolution. Le Royaume-Uni reconnaît le rôle 
de l’Union européenne dans le maintien de la paix et de 
la prospérité en Europe et ses efforts de défense dans le 
cadre de l’OTAN. Toutefois, il s’inquiète de toute forme 
d’autonomie stratégique. En effet, cette évolution ne fait 
que créer de nouveaux problèmes entre les membres 
de l’Alliance. Au contraire, il est essentiel que les alliés 
assument chacun leur part de responsabilité dans la 
sécurité partagée, y compris l’obligation de consacrer 
au moins deux pour cent du PNB à la défense. Enfin, 
l’ambassadeur suit avec un intérêt particulier le dévelop-
pement de la coopération bilatérale entre la Belgique et 
le Royaume-Uni dans le domaine de la défense.

En outre, l’ambassadeur souligne les défis auxquels 
tant la Belgique que le Royaume-Uni sont confrontés en 
ce qui concerne la durabilité et la sécurité de leur appro-
visionnement énergétique. Les parcs éoliens en mer sont 
la clé d’une économie à faible émission de carbone et, à 
partir de 2050, neutre en carbone. Actuellement, 25 % de 
l’électricité britannique est produite à partir de l’énergie 
éolienne et le Royaume-Uni a l’intention de quadrupler 
sa capacité d’ici 2030. Une coopération poussée avec 
la Belgique dans le développement d’éoliennes pour la 
mer du Nord fait partie des possibilités, tout comme une 
deuxième interconnexion en plus de celle mise en service 
en 2019. Une coopération en matière de recherche et 
de développement de nouvelles technologies, telles que 
le stockage d’hydrogène et de carbone, est également 
possible.

L’orateur annonce également que le Royaume-Uni 
souhaite adhérer au programme Horizon Europe de l’UE 
et que, dans ce contexte, il se réjouit de la poursuite de 
la coopération entre les universités et les centres de 
recherche britanniques et belges.

M. Shearman déclare enfin que, pour le Royaume-
Uni, la problématique climatique constitue une priorité 
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absolute prioriteit is. Dit moge blijken uit het feit dat 
het de eerste grote economische entiteit was die juri-
disch afdwingbare maatregelen nam om de uitstoot van 
broeikasgassen tegen 2035 met 78 % te verminderen 
en in 2050 tot een netto-nuluitstoot van broeikasgas-
sen te komen. Daarnaast rust er als voorzitter van de 
COP-26, die in november 2021 in Glasgow plaatsvindt, 
een bijzondere verantwoordelijkheid op zijn schouders. 
Het Verenigd Koninkrijk zal zich daarom bijzonder inzet-
ten om de opwarming van de aarde tot anderhalve graad 
Celsius te beperken. De basisvoorwaarde hiervoor zal zijn 
de financiering van de armste landen om hun infrastruc-
tuur en landbouw op peil te brengen. In 2010 beloofden 
de ontwikkelde landen honderd miljard dollar per jaar 
maar deze belofte werd bij verre na niet ingelost. Het 
Verenigd Koninkrijk heeft er zich toe verbonden om 
voor de volgende vijf jaar telkens 11,6 miljard pond aan 
kredieten hiervoor te voorzien en hoopt dat België hierin 
zal volgen.

II. — DEBAT

A. Vragen en opmerkingen van de leden

Mevrouw Anneleen Van Bossuyt (N-VA – Kamer) kan 
zich nog levendig de sfeer in het Europees Parlement 
herinneren toen het resultaat van het referendum werd 
aangekondigd maar wil daar niet bij blijven stilstaan.

Wel wil zij vernemen of de Britse overheden al een 
berekend zicht hebben op de weerslag van de vertra-
gingen in de haven van Zeebrugge ingevolge de nieuwe 
voorschriften en of er reeds voorstellen zijn om de 
administratieve formaliteiten vlotter te laten verlopen. 
In concreto denk zij hierbij aan de Vlaams-Britse Green 
Lane die op stapel zou staan.

Verder kan zij zich niet terugvinden in de eenzijdig 
aangekondigde verlenging van het uitstel van fytosanitaire 
controles tussen het Britse vasteland en Noord-Ierland. 
Gemaakte afspraken moeten worden uitgevoerd. Er zul-
len dus andere oplossingen gevonden moeten worden 
om de mogelijke toename van de instabiliteit in Noord-
Ierland tegen te gaan.

Tevens informeert de spreekster naar het aantal Belgen 
dat al gebruik gemaakt heeft van het EU Settlement 
Scheme en of wie dat tegen uiterlijk 1 juli 2021 nog niet 
gedaan zou hebben, voor een repatriëring moet vrezen.

Mevrouw Van Bossuyt is ook benieuwd naar de houding 
van de Britse regering ten aanzien van de aankondiging 

absolue. Il en veut pour preuve que son pays a été 
la première grande entité économique à prendre des 
mesures juridiquement contraignantes pour réduire les 
émissions de gaz à effet de serre de 78 % d’ici à 2035 et 
pour atteindre des émissions nettes nulles d’ici à 2050. 
En outre, une responsabilité particulière repose sur les 
épaules du Royaume-Uni en tant que pays assurant 
la présidence de la COP-26, qui se tiendra à Glasgow 
en novembre 2021. Le Royaume-Uni fera donc un effort 
tout particulier pour limiter le réchauffement de la planète 
à un degré et demi Celsius. La condition de base pour 
y parvenir sera de financer les pays les plus pauvres 
en vue de mettre à niveau leurs infrastructures et leur 
agriculture. En 2010, les pays développés avaient promis 
à cet effet un financement de 100 milliards de dollars 
par an, mais cette promesse est loin d’avoir été tenue. 
Au cours des cinq prochaines années, le Royaume-Uni 
s’est engagé à prévoir une enveloppe annuelle de crédits 
pour un montant de 11,6 milliards de livres. M. Shearman 
formule l’espoir que la Belgique suivra le même chemin.

II. — DÉBAT

A. Questions et observations des membres

Mme Anneleen Van Bossuyt (N-VA – Chambre) 
se souvient très bien de l’atmosphère qui régnait au 
Parlement européen lors de l’annonce du résultat du 
référendum, mais elle indique ne pas vouloir s’y attarder.

Elle souhaite en revanche savoir si les autorités bri-
tanniques disposent déjà d’une estimation chiffrée de 
l’impact des retards dans le port de Zeebrugge causés par 
les nouvelles règles, et s’il y a déjà des propositions sur 
la table en vue d’accélérer les formalités administratives. 
Concrètement, elle pense au projet flamando-britannique 
“Green Lane”, qui serait actuellement en chantier.

Par ailleurs, l’intervenante ne peut cautionner l’an-
nonce unilatérale d’une prolongation du report des 
contrôles phytosanitaires entre le continent britannique et 
l’Irlande du Nord. Les accords conclus doivent être mis 
en œuvre. Il faudra donc trouver d’autres solutions pour 
contrecarrer une augmentation possible de l’instabilité 
en Irlande du Nord.

L’intervenante aimerait par ailleurs savoir combien de 
Belges ont déjà eu recours au dispositif d’obtention du 
statut de résident permanent et demande si ceux qui ne 
l’auraient pas fait au plus tard le 1er juillet 2021 doivent 
craindre un rapatriement.

Mme Van Bossuyt est également curieuse de connaître 
l’attitude du gouvernement britannique face à l’annonce 
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van de Schotse minister-president om nog vóór 2023 een 
nieuw onafhankelijkheidsreferendum te organiseren.

Voorts vraagt zij of er gedacht wordt aan een bila-
terale samenwerking tussen België en het Verenigd 
Koninkrijk op het vlak van defensie, wetende dat die 
niet in de Handels- en Samenwerkingsovereenkomst 
kon worden opgenomen.

Vervolgens wenst zij meer informatie over de stand van 
zaken van het Britse Turing Scheme dat het Europese 
Erasmus+-programma moet vervangen.

Ten slotte pleit zij voor een vrijstelling van de huidige 
al te strenge quarantaineplicht voor Belgen die in het 
Verenigd Koninkrijk familieleden willen gaan bezoeken.

*
* *

De heer Albert Vicaire (Ecolo-Groen – Kamer) infor-
meert met betrekking tot het opwekken van elektriciteit 
door windenergie of er in de Noordzee zones zijn waar 
het Verenigd Koninkrijk en België zouden kunnen sa-
menwerken bij de productie, enerzijds, en tot waar het 
Verenigd koninkrijk bereid is te gaan bij de uitwisseling 
van elektriciteit met België door middel van de intercon-
necties, anderzijds.

*
* *

De heer André Flahaut (PS – Kamer) vraagt zich af of 
de Britse burgers nu nog zo gelukkig zijn met de huidige 
toestand. In concreto wenst hij te vernemen of er op dat 
vlak grote verschillen bestaan tussen de stad en het 
platteland en wat er zal gebeuren met Schotland, dat 
zich niet meer zo lekker lijkt te voelen in het Verenigd 
Koninkrijk.

Daarnaast is het hem niet duidelijk hoe het verder moet 
met de samenwerking tussen het Verenigd Koninkrijk 
en de rest van Europa in de schoot van de NAVO. De 
vereiste om ten minste twee procent van het bnp aan 
defensie te besteden, lijkt hem utopisch. Beter is het 
minder maar beter uit te geven, met name door het 
“mutualiseren” van bepaalde uitgaven.

*
* *

De heer Reccino Van Lommel (VB – Kamer) stelt 
vast dat de toon ten aanzien van de Brexit enigszins 

faite par la première ministre écossaise de la tenue d’un 
nouveau référendum sur l’indépendance avant 2023.

Elle demande également si une coopération bilatérale 
en matière de défense entre la Belgique et le Royaume-
Uni est envisagée, sachant qu’un telle coopération ne 
pouvait être prévue dans le cadre de l’Accord de com-
merce et de coopération.

Elle aimerait également en savoir davantage sur 
l’état d’avancement du programme britannique Turing 
Scheme, qui est censé remplacer le programme euro-
péen Erasmus+.

Enfin, Mme Van Bossuyt plaide pour une exemption 
de l’obligation actuelle de quarantaine, qu’elle juge trop 
stricte, pour les Belges qui veulent rendre visite à des 
membres de leur famille au Royaume-Uni.

*
* *

M. Albert Vicaire (Ecolo-Groen – Chambre) demande, 
en ce qui concerne la production d’électricité éolienne, 
s’il existe des zones en mer du Nord où le Royaume-
Uni et la Belgique pourraient coopérer sur le plan de la 
production, et demande également jusqu’où le Royaume-
Uni serait prêt à aller en matière d’échange d’électricité 
avec la Belgique au moyen d’interconnexions.

*
* *

M. André Flahaut (PS – Chambre) se demande si 
les citoyens britanniques sont toujours aussi satisfaits 
de la situation actuelle. Plus concrètement, il demande 
s’il existe de grandes différences à cet égard entre 
les villes et les campagnes et ce qu’il va advenir de 
l’Écosse, qui ne semble plus se sentir très à l’aise au 
sein du Royaume-Uni.

Il ne voit par ailleurs pas clairement comment devrait 
se poursuivre la coopération entre le Royaume-Uni et le 
reste de l’Europe dans le cadre de l’OTAN. L’obligation 
de consacrer au moins 2 % du PIB à la défense lui paraît 
utopique. Il estime préférable de dépenser moins mais 
mieux, notamment en “mutualisant” certaines dépenses.

*
* *

M. Reccino Van Lommel (VB – Chambre) constate 
que le ton employé pour évoquer le Brexit s’est quelque 
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gemilderd is en dat het respect voor een aantal Britse 
beslissingen is toegenomen.

Verder vraagt hij zich af of de beslissing van bepaalde 
investeerders en bedrijven om hun zetel uit het Verenigd 
Koninkrijk weg te halen, merkbaar is en welke weerslag 
deze beslissingen hebben.

Voorts wenst hij te vernemen hoe de Britse overheden 
zich voornemen de als omslachtig ervaren douanefor-
maliteiten te vereenvoudigen en op welke termijn dat 
zou kunnen gebeuren.

Ten slotte wil de spreker meer duidelijkheid over de 
plannen om Small Modular Reactors in te planten en 
zo tot een koolstofarme economie te komen.

*
* *

De heer Michel De Maegd (MR – Kamer) bevestigt 
dat het resultaat van het referendum van vijf jaar geleden 
een schokgolf door de Europese Unie gezonden heeft 
waarvan de kwalijke gevolgen tot op heden nog altijd 
niet volledig zijn weggewerkt. Een van de gevolgen van 
dit referendum is dat de bilaterale verhoudingen tussen 
België en het Verenigd Koninkrijk aan belang hebben 
gewonnen.

Verder is de spreker verheugd dat – met het vooruit-
zicht op de COP-26 van november van dit jaar – de strijd 
tegen de klimaatverandering voor het Verenigd Koninkrijk 
een topprioriteit is. Hij hoopt dan ook dat men erin zal 
slagen voldoende financiën te mobiliseren om de arme 
landen bij te staan in het behalen van de doelstellingen 
om de stijging van de temperatuur op wereldschaal tot 
anderhalve graad Celsius te beperken.

peu adouci et que plusieurs décisions britanniques sont 
davantage respectées.

Ensuite, l’intervenant se demande si la décision de 
certains investisseurs et entreprises de déménager leur 
siège hors du Royaume-Uni se fait ressentir et quelles 
sont les répercussions de ces décisions.

Il demande également comment les autorités bri-
tanniques ont l’intention de simplifier les formalités 
douanières jugées complexes et dans quel délai cette 
simplification aura lieu.

L’intervenant conclut son intervention en demandant 
plus de précisions sur l’intention d’implanter des Small 
Modular Reactors et d’arriver ainsi à une économie à 
faible émission de carbone.

*
* *

M. Michel De Maegd (MR – Chambre) confirme que le 
résultat du référendum organisé il y a cinq ans a provoqué 
une onde de choc qui a traversé l’Union européenne et 
dont les conséquences néfastes se font toujours ressentir 
aujourd’hui. L’une des conséquences de ce référendum 
est que les relations bilatérales entre la Belgique et 
Royaume-Uni ont gagné en importance.

Par ailleurs, l’intervenant se réjouit que, dans l’optique 
de la COP-26 qui sera organisée en novembre prochain, 
la lutte contre les changements climatiques constitue 
une priorité absolue pour le Royaume-Uni. Il espère 
dès lors que l’on parviendra à mobiliser suffisamment 
de moyens financiers pour aider les pays pauvres à 
atteindre les objectifs fixés pour limiter l’augmentation 
des températures à 1,5 °C au niveau mondial.



2143/001DOC 5510

C H A M B R E   3 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2020 2021 K A M E R • 3 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

Daarnaast heeft de heer De Maegd nog drie speci-
fieke vragen:

— moet de dreiging van de Britse regering om het 
artikel 16 van het Protocol inzake Ierland/Noord-Ierland1 
toe te passen ernstig genomen worden of dient deze 
eerder om de gemoederen in Noord-Ierland te sussen?

— wanneer zullen de handelsverhoudingen tussen 
België en het Verenigd Koninkrijk weer het normale peil 
bereiken?

— hoe staat het Tempest-project2 er voor; welk tech-
nisch profiel moeten de mogelijke handelspartners heb-
ben en komen er hiervoor Belgische ondernemingen in 
aanmerking?

*
* *

Mevrouw Kathleen Verhelst (Open Vld – Kamer) is 
benieuwd te vernemen op welke termijn het Verenigd 
Koninkrijk de academische uitwisseling met de Unie 
opnieuw vlot denkt te trekken.

Op het vlak van buitenlands beleid en veiligheid wil zij 
horen waar het Verenigd Koninkrijk en de Europese Unie 
als partners met elkaar zullen kunnen samenwerken en 
waar zij als concurrenten tegenover elkaar zullen staan, 
hoe het Verenigd Koninkrijk de door China en Rusland 
gestelde uitdagingen zal aangaan en of het Verenigd 
Koninkrijk zich – net zoals de Verenigde Staten – voor-
neemt om tot PESCO3 toe te treden.

1 “Artikel 16 – 1. Wanneer de toepassing van dit protocol leidt tot 
ernstige economische, maatschappelijke of milieuproblemen die 
mogelijk aanhouden, of tot verlegging van het handelsverkeer, 
kan de Unie of het Verenigd Koninkrijk unilateraal passende 
vrijwaringsmaatregelen nemen. Dergelijke vrijwaringsmaatregelen 
zijn wat hun draagwijdte en duur betreft, beperkt tot hetgeen strikt 
noodzakelijk is om de situatie te verhelpen. Maatregelen die de 
werking van dit protocol het minst verstoren, krijgen voorrang.

 2. Wanneer een door de Unie of het Verenigd Koninkrijk, al 
naargelang het geval, in overeenstemming met lid 1 genomen 
vrijwaringsmaatregel het evenwicht tussen de rechten en plichten 
uit hoofde van dit protocol verstoort, kan de Unie of het Verenigd 
Koninkrijk, al naargelang het geval, de evenredige maatregelen 
nemen die strikt noodzakelijk zijn om het evenwicht te herstellen. 
Maatregelen die de werking van dit protocol het minst verstoren, 
krijgen voorrang.

 3. Op in overeenstemming met de leden 1 en 2 genomen 
vrijwaringsmaatregelen en maatregelen om het evenwicht te 
herstellen, zijn de in bijlage 7 bij dit protocol vermelde procedures 
van toepassing”.

2 De BAE Systems Tempest is een voorgesteld jachtvliegtuigconcept 
dat in het Verenigd Koninkrijk in ontwikkeling is voor de Britse 
Royal Air Force en de Italiaanse luchtmacht.

3 Permanent Structured Cooperation: de permanente gestructureerde 
samenwerking die deel uitmaakt van het veiligheids- en 
defensiebeleid van de Europese Unie.

Ensuite, M. De Maegd pose trois questions spécifiques:

— faut-il prendre au sérieux la menace brandie par 
le gouvernement britannique d’appliquer l’article 16 du 
Protocole sur l’Irlande et sur l’Irlande du Nord1 ou bien 
cette menace est-elle plutôt destinée à apaiser la colère 
en Irlande du Nord?

— quand les relations commerciales entre la Belgique 
et le Royaume-Uni retrouveront-elles leur niveau normal?

— où en est le projet Tempest2; quel profil technique 
les partenaires commerciaux potentiels doivent-ils pos-
séder et des entreprises belges entrent-elles en ligne 
de compte à cet égard?

*
* *

Mme Kathleen Verhelst (Open Vld – Chambre) de-
mande quand le Royaume-Uni pense que les échanges 
académiques avec l’Union retrouveront leur fluidité 
d’antan.

En matière de politique étrangère et de sécurité, elle 
souhaiterait connaître les domaines où le Royaume-Uni 
et l’Union européenne pourront coopérer en tant que 
partenaires et les domaines où ils se feront concurrence. 
Elle demande également comment le Royaume-Uni 
surmontera les défis posés par la Chine et la Russie 
et si le Royaume-Uni, tout comme les États-Unis, a 
l’intention de rejoindre la CSP3.

1 “Article 16 – 1. Si l'application du présent protocole entraîne de 
graves difficultés économiques, sociétales ou environnementales 
qui sont susceptibles de perdurer, ou une réorientation des 
échanges, l'Union ou le Royaume-Uni peuvent prendre 
unilatéralement des mesures de sauvegarde appropriées. De 
telles mesures de sauvegarde sont limitées, dans leur champ 
d'application et leur durée, à ce qui est strictement nécessaire 
pour remédier à la situation. La priorité est accordée aux mesures 
qui perturberont le moins le fonctionnement du présent protocole.

 2. Si une mesure de sauvegarde prise par l’Union ou le Royaume-
Uni, selon le cas, conformément au paragraphe 1, crée un 
déséquilibre entre les droits et les obligations découlant du 
présent protocole, l’Union ou le Royaume-Uni, selon le cas, 
peut prendre les mesures de rééquilibrage proportionnées qui 
sont strictement nécessaires pour remédier au déséquilibre. La 
priorité est accordée aux mesures qui perturberont le moins le 
fonctionnement du présent protocole.

 3. Les mesures de sauvegarde et de rééquilibrage prises 
conformément aux paragraphes 1 et 2 sont régies par les 
procédures figurant à l’annexe 7 du présent protocole.”

2 Le BAE Systems Tempest est un projet de concept d'avion de 
combat en cours de développement au Royaume-Uni et destiné à 
la Royal Air Force britannique et aux forces aériennes italiennes.

3 Coopération structurée permanente: coopération qui s' inscrit 
dans le cadre de la politique de sécurité et de défense de l'Union 
européenne.



112143/001DOC 55

C H A M B R E   3 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2020 2021 K A M E R • 3 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

Ook stelt zij de vraag of het Verenigd Koninkrijk bereid 
is de Raad van Europa verder als platform voor gesprek-
ken over mensenrechten te beschouwen.

Ten besluite informeert zij wanneer het Verenigd 
Koninkrijk beterschap verwacht in het handelsverkeer 
met België, of er enige vereenvoudiging in de douanefor-
maliteiten in het vooruitzicht gesteld kan worden en hoe 
de Britse regering denkt te komen tot een constructief 
partnerschap met de Unie in combinatie met vrede op 
het Ierse eiland.

*
* *

Mevrouw Vicky Reynaert (Vooruit – Kamer) herinnert 
aan de hoge intensiteit van de verhoudingen tussen het 
Verenigd Koninkrijk en de provincie West-Vlaanderen 
op het vlak van de visserij, de bedrijven én de energie. 
In deze context spijt het haar dan ook te moeten mee-
delen dat de nieuwe douaneformaliteiten als bijzonder 
omslachtig worden ervaren.

Verder is zij nieuwgierig naar de resultaten van de eva-
luatie van de Handels- en Samenwerkingsovereenkomst 
door het Verenigd Koninkrijk zelf en naar de aandachts-
punten die in dat kader voor België interessant zouden 
kunnen zijn.

Ook wenst zij te vernemen wanneer het Britse Turing 
Scheme van start zal kunnen gaan.

Met betrekking tot het buitenlands beleid en defensie 
vraagt zij ten slotte naar de vlakken waarop de Unie en 
het Verenigd Koninkrijk zouden kunnen samenwerken, 
enerzijds, en betreurt zij de mogelijke uitbreiding van 
het nucleair arsenaal, anderzijds.

B. Antwoorden van de ambassadeur van het 
Verenigd Koninkrijk

Z.E. de heer Shearman herinnert eraan dat de nieuwe 
grens tussen het Verenigd Koninkrijk en België een feit 
is en nieuwe procedures met zich brengt. De samen-
werking tussen de Belgische en Britse douanediensten 
verloopt vlot en de Britse ambassade doet haar uiterste 
best om de nieuwe procedures aan de ondernemingen 
uit te leggen en de nodige informatie ter beschikking 
te stellen zodat de goederen- en reizigersstromen er 
niet door gehinderd worden. Het is nog te vroeg om de 
definitieve weerslag van de Brexit op de handel tussen 
de beide landen te berekenen: in mei van dit jaar was 
de uitvoer van het Verenigd Koninkrijk naar België 12 % 
hoger dan het jaar voordien; de uitvoer van België naar 
het Verenigd Koninkrijk lag in diezelfde maand dan 
weer 9 % lager dan een jaar geleden. Hij hoopt dat de 

Elle demande également si le Royaume-Uni est 
disposé à considérer le Conseil de l’Europe comme un 
forum de discussion sur les droits de l’homme.

L’intervenante conclut son intervention en demandant 
quand le Royaume-Uni s’attend à une amélioration de 
ses échanges commerciaux avec la Belgique, si l’on peut 
envisager une quelconque simplification des formalités 
douanières et quand le gouvernement britannique pense 
pouvoir établir un partenariat constructif avec l’Union 
tout en préservant la paix sur l’île d’Irlande.

*
* *

Mme Vicky Reynaert (Vooruit – Chambre) rappelle 
les relations très intenses entre le Royaume-Uni et la 
province de Flandre occidentale dans les domaines de 
la pêche, des entreprises et de l’énergie et indique donc 
avec regret que les nouvelles formalités douanières sont 
perçues comme particulièrement fastidieuses.

Elle est également curieuse de connaître les résultats 
de l’évaluation, par le Royaume-Uni, de l’Accord de 
commerce et de coopération, ainsi que les éléments 
qui, à cet égard, pourraient intéresser la Belgique.

Elle aimerait par ailleurs savoir quand le programme 
britannique Turing pourra démarrer.

Enfin, en matière de politique étrangère et de défense, 
elle s’enquiert des domaines dans lesquels l’Union et le 
Royaume-Uni pourraient coopérer, d’une part, et déplore, 
d’autre part, l’éventuelle extension de l’arsenal nucléaire.

B. Réponses de l’ambassadeur du Royaume-Uni

S.E. Monsieur Shearman rappelle que la nouvelle fron-
tière entre le Royaume-Uni et la Belgique est une réalité 
qui impose de nouvelles procédures. La coopération 
entre les services douaniers belges et britanniques se 
déroule sans heurts et l’ambassade britannique met tout 
en œuvre pour expliquer les nouvelles procédures aux 
entreprises et leur fournir les informations nécessaires 
afin de ne pas entraver la circulation des marchandises 
et des passagers. Il est encore trop tôt pour calculer 
l’incidence définitive du Brexit sur le commerce entre 
les deux pays: en mai de cette année, les exportations 
du Royaume-Uni vers la Belgique étaient supérieures 
de 12 % à celles de l’année précédente; le même mois, 
les exportations de la Belgique vers le Royaume-Uni 
étaient inférieures de 9 % à celles de l’année précédente. 
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handel na de overgangsperiode zal hernemen en rekent 
daarbij op duidelijke regels.

Verder verduidelijkt de spreker dat het Britse Turing 
Scheme, dat het Erasmusprogramma zal vervangen, 
vraaggestuurd is. Het zijn dus de Britse universiteiten en 
studenten die beslissen met welke buitenlandse univer-
siteiten zij willen samenwerken. De Britse ambassade 
heeft de Belgische universiteiten gecontacteerd met de 
aansporing om met hun Britse evenknieën na te gaan 
waar er zich uitwisselingsmogelijkheden aanbieden.

Vervolgens benadrukt de ambassadeur andermaal 
het uiterst gevoelige karakter van de implementatie van 
het Protocol inzake Ierland/Noord-Ierland. Bepaalde – 
op zich belachelijke en punctuele – excessen van dit 
Protocol, bijvoorbeeld dat het niet zou toegelaten zijn 
dat een Noord-Ierse visueel andersvalide met zijn ge-
leidhond naar het nabije Schotland zou reizen, geven de 
Unionistische kringen in Noord-Ierland de gelegenheid 
om het Protocol in zijn geheel in een negatief daglicht te 
stellen. Daarenboven was het de Europese Commissie zelf 
die begin dit jaar ermee dreigde om – met alle gevolgen 
van dien voor de perceptie van het Protocol in diezelfde 
Unionistische kringen – het befaamde artikel 16 van 
het Protocol te activeren. Er zal dus gezocht moeten 
worden naar een oplossing die tegelijkertijd de vrede 
en stabiliteit in Noord-Ierland én de Eenheidsmarkt en 
de gezondheidstoestand in de EU garandeert. De Britse 
regering heeft allerminst de bedoeling om unilaterale 
maatregelen, zoals de activering van het bovengenoemde 
artikel 16, te treffen en de spreker hoopt dan ook dat 
zij niet in een toestand gebracht zal worden waarin 
zij daartoe gedwongen zal worden. De ambassadeur 
kondigt in dit kader ten slotte aan dat het Verenigd 
Koninkrijk drie maanden uitstel gevraagd heeft voor de 
douanecontrole op import van gekoelde vleeswaren in 
Noord-Ierland.

De Britse regering is van oordeel dat met het refe-
rendum van 18 september 2014 de vraag naar de onaf-
hankelijkheid van Schotland werd afgehandeld. Zij heeft 
dan ook niet het voornemen om een tweede referendum 
hierover te organiseren maar acht het verkieslijker om 
mogelijke uitdagingen binnen het kader van het Verenigd 
Koninkrijk aan te gaan.

Het Verenigd Koninkrijk heeft het vaste voornemen 
om met de EU samen te werken op het vlak van de grote 
internationale vragen. Zo werden op 21 juni 2021 ge-
meenschappelijke sancties ten aanzien van Belarus 
overeengekomen. Nieuwe structuren lijken daarbij over-
bodig. Hetzelfde geldt op het vlak van defensie. Deze is 
immers vooral een zaak van reële capaciteit waarmee 
de eigen verdediging gewaarborgd wordt. Daarvoor is 

L’orateur espère que le commerce reprendra après la 
période de transition et compte, à cet égard, sur des 
règles claires.

L’orateur ajoute que le programme britannique Turing, 
qui remplacera le programme Erasmus, sera axé sur la 
demande. Ce sont donc les universités et les étudiants 
britanniques qui choisiront les universités étrangères 
avec lesquelles ils souhaiteront collaborer. L’ambassade 
britannique a contacté les universités belges pour les 
inciter à vérifier auprès de leurs homologues britanniques 
si des possibilités d’échange existent.

L’ambassadeur attire ensuite une nouvelle fois l’atten-
tion sur le caractère extrêmement sensible de la mise 
en œuvre du protocole sur l’Irlande et l’Irlande du Nord. 
Certaines dérives de ce protocole – intrinsèquement 
risibles et ponctuelles – concernant, par exemple, le 
fait qu’il ne serait pas permis à un malvoyant d’Irlande 
du Nord de se rendre chez ses voisins écossais avec 
son chien d’aveugle, permettent aux milieux unionistes 
d’Irlande du Nord de décrier le protocole dans son 
ensemble. C’est en outre la Commission européenne 
elle-même qui, au début de cette année, a menacé 
d’activer le célèbre article 16 du protocole, avec toutes 
les conséquences que cela peut entraîner à l’égard de 
la perception du protocole dans les milieux unionistes. 
Il faudra donc trouver une solution qui permette de pré-
server à la fois la paix et la stabilité en Irlande du Nord, 
le marché unique et la santé de l’Union européenne. Le 
gouvernement britannique n’a nullement l’intention de 
prendre des mesures unilatérales, par exemple d’activer 
l’article 16 susvisé, et l’orateur espère que son gouver-
nement ne sera pas placé dans une situation où il sera 
contraint de le faire. Enfin, l’ambassadeur indique à ce 
propos que le Royaume-Uni a demandé un report de 
trois mois en ce qui concerne les contrôles douaniers 
sur les importations de viandes réfrigérées en Irlande 
du Nord.

Le gouvernement britannique estime que le réfé-
rendum du 18 septembre 2014 a définitivement réglé 
la question de l’indépendance de l’Écosse. Il n’a donc 
pas l’intention d’organiser un second référendum à ce 
sujet et préfère relever les défis éventuels y afférents 
dans le cadre du Royaume-Uni.

Le Royaume-Uni a la ferme intention de collaborer 
avec l’Union européenne en ce qui concerne les grandes 
questions internationales. Des sanctions communes 
contre la Biélorussie ont par exemple été convenues 
le 21 juin 2021. De nouvelles structures semblent super-
flues à cet égard. Il en va de même en matière de défense. 
Celle-ci dépend en effet surtout de la capacité réelle de 
garantir la défense de son pays. La coopération au sein de 
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samenwerking binnen de NAVO primordiaal. De ambas-
sadeur drukt dan ook de hoop uit dat de ontwikkelingen 
om tot een EU-defensie te komen, niet in de weg zullen 
staan van de NAVO-samenwerking. Met betrekking 
tot het nucleair arsenaal wijst de spreker erop dat de 
recente beslissing er louter toe strekt het plafond voor 
nucleaire wapens op te trekken als reactie op de ver-
ontrustende evolutie op geopolitieke schaal. Het beleid 
inzake het gebruik van deze wapens blijft ongewijzigd: 
het Verenigd Koninkrijk zal er niet als eerste gebruik van 
maken en zal binnen het kader van het Verdrag inzake 
de niet-verspreiding van kernwapens ijveren voor een 
vermindering en – op termijn – voor een eliminatie van 
dergelijke wapens.

Ten slotte ziet de heer Shearman veelbelovende 
mogelijkheden voor een nauwe samenwerking tussen 
België en de Noordzeelanden, enerzijds, en het Verenigd 
Koninkrijk, anderzijds, op het vlak van de ontwikkeling 
van windmolenparken in de Noordzee. Hierover lopen er 
ten andere nog onderhandelingen tussen de Belgische 
en de Britse overheden.

III. — REPLIEKEN

Mevrouw Van Bossuyt stelt vast dat niet geantwoord 
werd op de vraag over de Small Modular Reactors.

Verder is zij verheugd dat de vereenvoudiging van 
de douaneformaliteiten ook voor de Britse overheden 
een aandachtspunt is. Zij hoopt dan ook dat de aanpas-
singsperiode waarnaar de ambassadeur verwijst, zo 
kort mogelijk zal zijn.

De aankondiging van unilaterale maatregelen en 
de verklaring dat er gezocht moet worden naar een 
gezamenlijke oplossing voor de problemen in verband 
met het Protocol inzake Ierland/Noord-Ierland komen 
haar echter vreemd voor. Het lijkt haar immers evident 
dat precies het Protocol de oplossing is aangezien het 
Verenigd Koninkrijk toch ook een van de verdragslui-
tende partijen is.

Ten slotte roept zij het Verenigd Koninkrijk op het 
krachtige signaal van het Schotse volk niet te negeren 
indien het niet in Spaanse toestanden verzeild wil raken.

*
* *

De heer Van Lommel betreurt dat zijn vraag over de 
Small Modular Reactors niet beantwoord werd. Hij is 
immers bijzonder benieuwd naar de verantwoording 

l’OTAN est primordiale à cet effet. L’ambassadeur espère 
dès lors que les décisions prises afin de parvenir à une 
défense commune de l’Union européenne n’entraveront 
pas la coopération au sein de l’OTAN. S’agissant de 
l’arsenal nucléaire, l’intervenant souligne que la décision 
récemment prise vise simplement à relever le plafond 
applicable aux armes nucléaires en réaction à l’évolution 
inquiétante du contexte géopolitique. La politique relative 
à l’utilisation de ces armes reste inchangée en ce sens 
que le Royaume-Uni ne sera pas le premier à utiliser 
ces armes et qu’il s’emploiera, dans le cadre du Traité 
sur la non-prolifération des armes nucléaires, à réduire 
et, à terme, à éliminer ce type d’armement.

Enfin, M. Shearman indique qu’une collaboration 
étroite entre la Belgique et les pays de la mer du Nord, 
d’une part, et avec le Royaume-Uni, d’autre part, dans 
le domaine du développement de parcs éoliens en mer 
du Nord, présente des possibilités prometteuses. Des 
négociations sont par ailleurs toujours en cours à cet 
égard entre les autorités belges et britanniques.

III. — RÉPLIQUES

Mme Van Bossuyt observe que la question relative 
aux Small Modular Reactors est restée sans réponse.

Elle se félicite en outre que la simplification des for-
malités douanières soit également une préoccupation 
des autorités britanniques. Elle espère dès lors que la 
période d’adaptation à laquelle renvoie l’ambassadeur 
sera aussi courte que possible.

Elle estime cependant qu’il est curieux d’annoncer 
des mesures unilatérales et de déclarer qu’il faut cher-
cher une solution commune aux problèmes relatifs au 
Protocole sur l’Irlande et l’Irlande du Nord. Il lui semble 
en effet évident que la solution réside précisément dans 
le Protocole dès lors que le Royaume-Uni est en effet 
l’une des parties contractantes.

Enfin, elle appelle le Royaume-Uni à ne pas nier le 
signal fort du peuple écossais s’il ne souhaite pas se 
trouver dans une situation semblable à celle de l’Espagne.

*
* *

M. Van Lommel regrette qu’il n’ait pas été répondu 
à sa question relative aux Small Modular Reactors. Il 
est en effet particulièrement curieux de connaître la 
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van deze beleidsoptie die in schril contrast staat met 
het Belgisch beleid ter zake.

Ook hij pleit in het belang van de beide landen voor een 
spoedige vereenvoudiging van de douaneformaliteiten, 
rekening houdende met de beslissing van een aantal 
bedrijven om precies daarom het Verenigd Koninkrijk 
voortaan te mijden.

Ten slotte roept ook hij de Britse overheden op om 
het signaal van de Schotse kiezer en de sterke vraag 
naar een nieuw onafhankelijkheidsreferendum niet te 
negeren. De wil van een volk moet immers altijd geho-
noreerd worden.

*
* *

De heer De Maegd betreurt de vermindering van de 
uitvoer van België naar het Verenigd Koninkrijk en hoopt 
op een snel herstel van de handel tussen de beide landen.

Voorts is hij verheugd te vernemen dat het Verenigd 
Koninkrijk het artikel 16 van het Protocol inzake Ierland/
Noord-Ierland alleen zal activeren indien vrede en stabi-
liteit op het Ierse eiland in het gedrang zouden komen. 
Hij nodigt beide partijen dan ook uit om de gesprekken 
verder te zetten met het oog op een gemeenschap-
pelijke oplossing.

Ten slotte is hij benieuwd naar de concrete samen-
werkingsmogelijkheden tussen de beide landen op het 
vlak van windenergie.

*
* *

Voor mevrouw Verhelst is het herstel van de econo-
mische banden tussen de twee buurlanden van primor-
diaal belang.

Ten slotte kijkt zij uit naar de manier waarop het 
Verenigd Koninkrijk reageert op de kandidatuur van de 
Verenigde Staten om tot PESCO toe te treden.

*
* *

Z.E. Martin Shearman bevestigt het engagement van 
de Britse regering om de douaneformaliteiten onder de 
aandacht te houden. Hij voegt daar evenwel aan toe dat 
de nieuwe grens een feit is waaraan de ondernemingen 
zich zullen moeten aanpassen.

In het kader van de energietransitie heeft de 
Britse regering een uitgebreid onderzoeks- en 

justification de ce choix politique qui est diamétralement 
opposé à la politique belge en la matière.

Il préconise en outre, dans l’intérêt de nos deux pays, 
une simplification rapide des formalités douanières compte 
tenu de la décision prise par une série d’entreprises de 
dorénavant éviter le Royaume-Uni précisément pour 
cette raison.

Enfin, il appelle également les autorités britanniques 
à ne pas négliger le signal adressé par les électeurs 
écossais, ni la forte demande en faveur d’un nouveau 
référendum sur l’indépendance. Il faut en effet toujours 
honorer la volonté des peuples.

*
* *

M. De Maegd regrette la réduction des exportations de 
la Belgique vers le Royaume-Uni et espère une reprise 
rapide des échanges commerciaux entre nos deux pays.

Il se réjouit en outre d’apprendre que le Royaume-
Uni n’activera l’article 16 du Protocole sur l’Irlande et 
l’Irlande du Nord que si la paix et la stabilité étaient 
menacées sur l’île d’Irlande. Il invite dès lors les deux 
parties à poursuivre les discussions en vue de trouver 
une solution commune.

Enfin, il est curieux de connaître les possibilités 
concrètes de collaboration entre nos deux pays dans 
le domaine de l’énergie éolienne.

*
* *

Mme Verhelst estime qu’il est primordial de rétablir 
les liens économiques entre ces deux pays voisins.

Enfin, elle attend avec impatience la réaction du 
Royaume-Uni à la candidature des États-Unis en vue 
de leur adhésion à la CSP.

*
* *

S.E. Martin Shearman confirme que le gouvernement 
britannique s’est engagé à être attentif aux formalités 
douanières. Il ajoute toutefois que la nouvelle frontière 
est devenue une réalité à laquelle les entreprises devront 
s’adapter.

Dans le cadre de la transition énergétique, le gou-
vernement britannique a annoncé un vaste programme 
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ontwikkelingsprogramma aangekondigd waar innovaties 
op het vlak van nucleaire energie deel van uitmaken. Op 
dat vlak verschilt het Britse beleid inderdaad gevoelig 
van het Belgische.

De netelige kwesties die bij de toepassing van het 
Protocol inzake Ierland/Noord-Ierland zijn opgedoken, 
kunnen in Noord-Ierland ontaarden in complexe en zelfs 
gevaarlijke toestanden maar houden geen risico in voor 
de Eenheidsmarkt. Daarenboven mag men niet over 
het hoofd zien dat de toepassing van het Protocol na 
vier jaar de instemming van de Noord-Ierse Assemblee 
moet krijgen. Om deze redenen moet de toepassing van 
het Protocol zo efficiënt mogelijk zijn.

De ambassadeur ziet de mogelijkheden tot samen-
werking tussen België en het Verenigd Koninkrijk op het 
vlak van windenergie niet zozeer in de context van de 
opwekkingscapaciteit maar eerder wat de interconnectie 
tussen de verschillende windmolenparken betreft.

Ten slotte verzekert de heer Shearman dat – alhoe-
wel een akkoord hierover tijdens de onderhandelingen 
over de Handels- en Samenwerkingsovereenkomst niet 
mogelijk bleek – het Verenigd Koninkrijk open staat voor 
onderhandelingen om tot de PESCO toe te treden.

De voorzitster-rapportrice,

Eliane TILLIEUX

de recherche et de développement qui contient un volet 
relatif aux innovations en matière d’énergie nucléaire. 
À cet égard, la politique britannique diffère en effet 
sensiblement de la politique belge.

Les questions épineuses posées par l’application du 
Protocole sur l’Irlande et l’Irlande du Nord pourraient 
déboucher sur des situations complexes, voire dange-
reuses en Irlande du Nord, mais ne présentent aucun 
risque pour le marché unique. En outre, il convient de 
ne pas oublier qu’après quatre ans, l’application du 
Protocole devra obtenir l’assentiment de l’Assemblée 
d’Irlande du Nord. Il convient dès lors que l’application 
de ce Protocole soit aussi efficace que possible.

L’ambassadeur estime que la Belgique et le Royaume-
Uni pourraient collaborer sur le plan de l’énergie éolienne, 
pas tellement en ce qui concerne la capacité de pro-
duction, mais bien en ce qui concerne l’interconnexion 
entre les parcs éoliens.

Enfin, M. Shearman assure que le Royaume-Uni est 
ouvert aux négociations sur l’adhésion à la CSP bien 
que la conclusion d’un accord à ce sujet n’ait pas été 
possible au cours de la négociation d’un accord de 
commerce et de coopération.

La présidente-rapporteure,

Eliane TILLIEUX
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